

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION.**

PALMA... Librería de D. F. GUASP, calle *d'en Morey*, 40.  
MAHON... D. Matias Mascaró.  
IBIZA... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Mañana... {Sale el sol á 5 h. 19 ms. . . . . y se pone á 6 h. 44 ms.  
{Sale la luna á 7 h. 50 ms. de la tarde. . y se pone á 8 h. 13 ms. de la mañana.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 12 h. 5 ms.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs.  
En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . . 10 id.  
En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 10 id.

### ESTRANJERO.

Paris 14 de agosto.

En la inauguracion del bulevard Malesherbes, el Emperador contestó al prefecto M. Haussmann con el siguiente discurso:

«Señores: La inauguracion de una nueva via de comunicacion no tiene nada de extraordinario en el dia, y no la hubiera celebrado con una ceremonia pública á no haber deseado manifestar mi simpatía al Consejo municipal, que se ocupa con constante celo en los intereses de la ciudad, mi satisfaccion al prefecto del Sena por su infatigable perseverancia en llevar á cabo una grande obra, y finalmente, mi aprobacion á todos los que con su cooperacion han secundado sus esfuerzos.

Los embellecimientos de la capital escitan la admiracion general cuando están terminados, pero durante su ejecucion suscitan siempre criticas y quejas. Es imposible en tales empresas no perjudicar momentáneamente ciertos intereses, aunque el deber de la Administracion consiste en respetarlos en cuanto es posible sin desviarse de la marcha que ha de seguirse.

Ya sabeis cuál es esta marcha: dar actividad al trabajo y vida nueva á las industrias y al comercio de Paris, libertándolos de las trabas que entorpecian su desarrollo; proteger las clases ménos favorecidas, y combatir la carestía de los artículos mas necesarios.

Para conseguir el primero de estos resultados, el gobierno ha dado un gran paso, pues creo que tendréis una satisfaccion en saber que, desde el tratado de comercio con Inglaterra, se ha duplicado casi la esportacion de los artículos de Paris.

### FOLLETIN.

(Concluye la carta del Sr. Ponseti principiada á insertar en el número anterior.)

Con anterioridad á 1761, el perimetro que ocupa San Luis era una comuna sembrada de nopales, cuya propiedad se disputaban dos acomodados labradores de las cercanías; y segun me han informado, parece que la cuestion fué dirimida á favor de uno de ellos, en cierto fallo recaído á mediados del siglo XVIII.

La villa cuenta sobre 141 vecinos y unida á su distrito rural reune unas 1800 almas.

La posicion céntrica de San Luis y las tendencias de sus naturales evidencian que la villa no fué fundada para punto manufacturero.—Sus primeros pobladores procedieron de Mahon, entre los cuales se encontraban algunos franceses, que—tomando los solares que á cada cabeza de familia dió el Gobierno á censo—convirtieron aquellos campos en una verdadera colonia de labradores.

Todas las casas de San Luis tienen un huerto, cuyos paredones atraviesan de una á otra calle.—Sus vecinos son albañiles que se dedican á las faenas de Mahon, ó canteros que toman destajos en las del castillo de Isabel II: hay tambien muchos jornaleros del campo y pequeños propietarios que se dedican á fecundizar la tierra con el noble sudor de sus brazos. Así es que puede decirse que San Luis es un pueblo esencialmente agricultor, y vivir en él es lo que llamamos llevar la vida de los campos.

Las cosechas que cubiertas las atenciones de localidad permiten es-

En lo que concierne á la administracion de la ciudad, trasladando las recaudaciones de los derechos de puertas hasta las fortificaciones y aproximando por medio de anchas vias los extremos al centro, tiende á nivelar en este vasto recinto el precio de todos los artículos, y da vitalidad, luz y valor á los barrios desheredados, ocupacion á una multitud de industrias y movimiento al comercio.

Por otra parte, felicito á la ciudad por las medidas tomadas ó adoptadas para mejorar la suerte de la clase mas numerosa. En efecto, se ocupa en traer á Paris agua que se pagará ménos cara; exime del impuesto los alquileres de ménos de 250 francos; ha organizado las panaderías de modo que en caso de carestía el pan no podrá escocer de cierto precio; trata de disminuir el precio de la carne, no solo con la libertad de la venta, sino tambien con la creacion de un mercado único que garantizará mejor el interes del consumidor, y finalmente, multiplica las iglesias, escuelas y establecimientos de beneficencia.

Para trabajar siguiendo el mismo orden de ideas, os recomiendo especialmente que en el exámen de vuestro presupuesto reduzcais en cuanto lo permitan los presupuestos los derechos que pesan sobre las materias de primera necesidad.

De este modo adquiriréis nuevos títulos á mi gratitud, porque si la capital de un gran imperio se honra con los monumentos que recuerdan la gloria de las armas y atestiguan el genio de las ciencias y las artes, no ménos se honra con las instituciones que revelan una solicitud incesante por los que padecen y un celo ilustrado por los intereses generales de esta inmensa aglomeracion, verdadero corazon de la Francia, que palpita como ella para su

portacion, son el trigo *axxa* de superior calidad: las patatas que se cultivan en todas las estaciones: las habas de fina cochura, cuyo cultivo es contrariado por los frios vientos del Norte; y las guijas que crecen en abundancia y con poco cuidado.

Este distrito era entre nosotros célebre por los excelentes vinos que producía, llevándose sus sobrantes á la ciudad inmediata; pero la plaga del *pulgón* que apareció en 1846 y la del *oidium* que se dejó sentir dos años mas tarde, minoraron considerablemente este importante artículo.

Entre los árboles va ganando terreno la plantacion de almendros, higueras y naranjos, cuyos frutos se consumen todos en el interior.

Como productos de industria no puede citarse aqui la elaboracion de la miel, pero sí la del queso, que por lo muy solicitado, aumenta diariamente de valor y está sujeto á estracciones.

En determinadas épocas ha tenido San Luis municipalidades elegidas de individuos de su seno, que le prestaban mayor realce del que actualmente tiene.—Las cortes de 1812 le concedieron la primera, que solo duró dos años: otra tuvo de 1820 á 23; y la última, que fué la mas duradera, principiò en 1837 hasta 1846 en que la villa fué incorporada á Mahon, que es la capital del partido judicial de la isla de Menorca.

Desde entonces ha sido regida por un Alcalde pedáneo, auxiliado por un nuncio de policia urbana. Además de desempeñar las funciones que le delega la Alcaldía Constitucional de Mahon, dicha autoridad ejerce las otras atribuciones que le tribuye la ley municipal vigente.

gloria y su prosperidad.»

El *Constitucional* habla en los términos siguientes del nuevo bulevard cuya inauguracion hemos anunciado:

«Frente del parque de Monceaux, entre los antiguos bulevares exteriores y las fortificaciones de Paris, se estendia una llanura desierta, que separaba el Fuernes y el pueblo de Batignoles. Esta vasta estension de terreno se comunicaba solamente con el interior de Paris y con el rastrero por sus dos extremos, es decir, por la prolongacion de la calle de Courcelles y por el camino que se dirige de Paris á Argenteuil por Asnières. Abierta ya por el camino de hierro de Ateuil y por el bulevard que se prolonga paralelamente á él desde la estacion del camino de hierro del Oeste á la Porte-Maillot, la llanura de Batignoles-Monceaux fué trasformada repentinamente en un vasto pueblo que por medio de una poderosa iniciativa financiera pareció brotar de debajo tierra.

Si bien es verdad que existen todavia algunos campos de centeno y de patatas como los últimos curiosos vestigios de las transformaciones de Paris, circula tambien por allí un admirable sistema de bulevares que unen el arco de triunfo de la Estrella con el bulevard de la Magdalena y el centro de Paris. Tres plazas simétricamente trazadas, cada una de las cuales es casi tan grande como la de Vendôme, una cuadrangular, otra pentagonal y otra octagonal con lindas casas de estilo moderno, señalan la union del nuevo bulevard de Neuilly con la calle de Courcelles, del bulevard Pereire y los bulevares de la Estrella y Malesherbes. Estos bulevares ofrecen higiénicas y elegantes habitaciones para una poblacion de 30,000 almas, las cuales por el bulevard Malesherbes, que termina en la

Tambien hay una comision de Obras y Beneficencia presidida por el mismo pedáneo, la cual es de nombramiento del Ayuntamiento, y tiene á su cargo la distribucion de la cantidad anual que le abona Mahon para obras públicas, en virtud del convenio celebrado para la supresion de aquel municipio y la agregacion de su territorio á Mahon, su antigua matriz.

El distrito se subdividie en tres trozos ó sean las compañías rurales de *Torret*, *Biniparrell* y *Binifadet*, al frente de cada una de las cuales hay capitanes que desde inmemorial nombra el ayuntamiento. Estos cargos son honoríficos y fueron instituidos con el fin de comunicar por su conducto á los vecinos del campo los avisos y órdenes necesarias para la buena administracion. Al efecto se pasan estas por escrito á los capitanes, quienes los hacen circular por su compañía, estableciendo un turno entre los moradores de la misma, es decir, que de uno en uno va pasando el aviso hasta volver á manos del que lo espide.

En San Luis hay una escuela de niños y otra de niñas, ambas bastante concurridas. Las he visitado detenidamente, y he tenido ocasion de cerciorarme de los adelantos de una y otra, y de la amabilidad de las personas que las regentan.

Seria una relacion defectuosa si no la adicionase con las costumbres que caracterizan á nuestros compatriotas.

Los hombres son activos, laboriosos, y en las empresas que de vez en cuando ponen á su cuidado, dan muestras de una fidelidad sumamente recomendable.

Las mugeres en general son agra-

puerta de Asnières, se encuentran separadas solamente por una distancia de algunos minutos de la iglesia de la Magdalena y precisamente á la misma distancia del corazon de Paris y de los Campos Eliseos.

Despues de pasar por toda la longitud del bulevard Malesherbes, el Emperador se dirigió al arco de Triunfo por el bulevard de la Estrella y de allí al parque de Monceaux por el bulevard del mismo nombre. S. M. recorrió de esta manera el triángulo dentro del cual está encerrado este nuevo caserío que al presente ofrece local abundante y económico al sobrante de poblacion que existe en Paris.»

Dice un periódico de Madrid:

Como indicacion no ménos curiosa, citaremos el contrato de venta de la posesion llamada *la Farnesina*, hecha por Francisco II al emperador de los franceses. El escribano puso al documento este epigrafe, aceptado por ambas partes contrayentes: *Contrato de venta de la posesion denominada La Farnesina, celebrado entre S. M. Napoleon III, actualmente emperador de los franceses, y S. M. Francisco II, actualmente rey de las Dos Sicilias.* Esto es sumamente original, y de seguro que el escribano habrá sido bastante precavido para no estampar esas palabras, sin que haya precedido el consentimiento de las partes, ó mejor dicho de la única que pudiera hacer un formal reparo á su insercion.

Es decir que Napoleon III despues de haber reconocido el reino de Italia y con él la desaparicion del de Nápoles, otorga un contrato de compra, en el cual se reconoce la existencia legal de aquel reino y además la de Francisco II como *actual*

dables y de costumbres tan modestas como cristianas, contribuyendo mucho á aumentar el bienestar de la familia con la excelente economía que establecen en el menaje de su casa.

Las habitaciones de San Luis son modelos de aseo en el interior: las puertas y ventanas regularmente pintadas de encarnado, resaltan sobre la blancura mate de las paredes; y bajo sus humildes techos se dispensa una hospitalidad tan obsequiosa como franca.

Aunque hace dias que me restituí á casa, he vuelto hoy á este pueblecito para concluir los apuntes históricos sobre el local mismo en que ha tenido lugar la escursion.

Estoy escribiendo sobre la mesita que ustedes conocen: desde ella recuerdo á mis nobles compañeros en la prensa de Palma; pienso en mis amigos de allende el archipiélago balear, y tambien en los bellos afectos del alma.

Unos y otros forman las ilusiones del corazon, junto á él las conservo frescas y galanas..... si seré tan feliz que Dios me permita gozarlas largos años?.....

He llamado á Ángela y su marido.

—Todavía está escribiendo el señorito! exclamó admirada la jóven.

—Sí, hija mia, cabalmente estaba estampando vuestro nombre sobre esta hoja, y vocabulicé el renglon que dice *he llamado á Ángela y su marido.*

—Y por qué escribe mi nombre el señorito? preguntó con una graciosa mueca.

—Para alabar vuestras virtudes, amigos míos; pues estas líneas verán la luz pública en *El Mallorquin.*

—Ah! estos son los periódicos que

rey del mismo. Esto parecerá á unos pueril y para otros será un absurdo, y sin embargo nada tiene de absurdo ni de pueril, sino de profundamente intencionado y previsor. Napoleon III ha reconocido para los fines particulares de su política el reino de Italia y la soberanía de Victor Manuel como un hecho: ha comprado una vastísima posesion y confiesa implícitamente que Francisco II es rey *actual* de las Dos Sicilias, con lo cual confiesa tambien que es el rey *de derecho* y que lo será para él hasta que la cuestion napolitana se arregle conforme á derecho, ya sea este el antiguo, el moderno ú otro que se invente. De esta manera, reconociendo el hecho en el uno y el derecho en el otro, se pueden reconocer dos reyes *actuales* para un mismo reino. Será al parecer muy sofisticado y digno de las antiguas sutilezas de los argumentadores; mas considerándolo bajo el aspecto práctico el asunto viene á quedar reducido á la condicion vulgar de un pleito: el uno tiene la posesion y el otro alega su derecho al dominio pleno. El litigio se está sustanciando á tiros y los alegatos se escriben con sangre: la suerte será la que falle.

El interes de las noticias contenidas en la carta de Civita-Vechia que publicamos á continuacion de estas líneas, se aumenta con la circunstancia de ser un ilustrado periódico de oposicion el que la ha recibido y acoje hoy en sus columnas. Dice así:

«Civita-Vechia 6 de agosto.

Supongo habrán llegado á esa ruidosas relaciones sobre el altercado, que de público se cuenta tuvo lugar hace pocos dias entre el general Goyon y monseñor

le traian desde Mahon todos los viernes. Pero ha calculado V. bien el mal que podrá producirnos esa insercion....

—Ninguno, porque has de saber que la prensa es la verdadera civilizacion, y los escritores de buena estofa son tan timoratos como los sacerdotes, tan hidalgos como los caballeros de la edad media.

—Es posible!.....

—No lo dudes: me faltaba un ideal que cruzase mi camino y te he elegido á tí, con tu cariño para con Marieta, con tu fidelidad hácia Antonio.—Ademas, te he nombrado ya tantas veces en el periódico, que sus dignos lectores tendrían derecho de estar quejosos si no vieses que me he despedido de tí.

Y se echó á reir inoentemente....

Nuestra entrevista ha sido algo mas dilatada y llena de emociones. Les he prometido que nos veríamos de cuando en cuando, luego les he aconsejado que siguiesen amando con igual simpatía, y Dios no les retiraría su proteccion.

El sol se ocultaba majestuosamente entre los azules pliegues del firmamento cuando empezaba esta cuartilla: su disco de oro, macilento y moribundo, invadia mi cuarto, despues de atravesar las inmensidades del espacio; ahora casi no veo ya, por las marchas dobles con que nos viene encima el crepúsculo vespertino.

Sin embargo, mi mano recorre velozmente el papel para formular á ustedes una cordial despedida.

Adios; voy á cerrar la presente dentro el sobre que deberá llevarla á poder de ustedes, mientras cariñosamente les estrecho la mano.

BERNARDINO JOSÉ PONSETÍ.



de Merode. En el fondo de las diferentes relaciones que circulan, hay cierta verdad, pues en efecto la escena es positiva, aunque inexactos los pormenores que dan los diferentes periódicos. Mas bien que rectificar aquellas versiones prefiero dar á Vds. una auténtica de lo ocurrido.

Paseaba un soldado pontificio con una mujer, de cuya compañía pretendió privarlo otro soldado francés, que salió al encuentro de la pareja. Herido el último de aquellos de resultados del zafarrancho que sobrevino entre ambos galanes, fué detenido el soldado pontificio y llevado al local que sirve de prision militar.

El general Goyon reclamó al preso, á cuya entrega creía tener derecho, pero á la que fundado en otras razones, se negaba Mons. de Merode. Pendiente este conflicto de jurisdicción, el general francés, prescindiendo de miramientos y de contemplaciones envió un piquete de gendarmes, que intimidando el empleo inmediato de la fuerza si no se accedía á la entrega del preso, lo estrajeron de la prision y se lo llevaron juntamente con el guardian de la misma, por no haberse mostrado bastante dócil á los mandatos de los representantes de S. M. imperial.

Irritado Mons. de Merode de este proceder algo á la genizara, se dirigió á casa del general Goyon, y tuvo con él una escena en extremo viva. Podria referir palabra por palabra lo que pasó en ella; pero no se necesita tanta prolividad de pormenores para comprender cual fué el verdadero carácter del altercado. Mons. de Merode dirigió á su interlocutor, en medio de las mas amargas quejas, espresiones tan duras de oír, sobre todo para un militar francés, que el general exasperado exclamó vivamente: *Si no respetase en V. el carácter de sacerdote, le daría de bofetones. A lo cual contestó el prelado: Podria V. hacerlo impunemente, general, porque yo le pondria la otra mejilla para que acabase de saciar su cólera.* Esta mansedumbre cristiana despues del calor de las primeras espresiones, calmó del todo al general Goyon, y se separaron sin acritud y aun habiendo aprendido á respetarse mutuamente. Conviene saber, para completar la historia de todo este asunto, que el soldado pontificio, sometido á un consejo de guerra de oficiales franceses ha sido absuelto y puesto en libertad.

En el *Courier du Dimanche* habrán Vds. leído la curiosísima revelación de la causa á que se atribuye la altisonante declaración del barón Ricasoli en el Parlamento, sobre que no debería jamsa una pulgada de tierra italiana, y las escéntricas ideas de los oradores ingleses, que tanto se han alarmado recientemente de los proyectos ambiciosos atribuidos á la Francia.

Parece que entre la herencia oficial, que como su inmediato sucesor, recibió el barón Ricasoli del conde de Cavour, encontró una nota bastante explicita, acerca de lo que, respecto á Roma, habia sido tratado, ó por lo ménos, contemplado entre Napoleón y el finado estadista italiano. Se dijo hace meses, y parece fué cierto, que la Inglaterra, despues de haber obtenido del emperador que no continuase haciendo oposicion á la unidad italiana, habia abandonado á su aliado á manera de com-pensacion la suerte de Roma, y por consiguiente, la del poder temporal.

Fuerte con esta especie de derecho adquirido, el emperador, contestando á las circunstancias de Cavour, sobre lo indispensable que era para la salud del reino italiano la inmediata posesion de Roma, hubo de significarle que la Francia no podia abandonar la posicion que ocupaba, sin obtener por ello la debida compensacion. Discutiendo sobre esta base, se habria indicado que la isla de Cerdeña cedida al imperio, podria ser dada y aceptada como premio equivalente á la evacuacion de Roma por los franceses.

Dueño de este secreto el barón Ricasoli, se aprovechó de él para suscitar por medio de la intempestiva declaracion en el Parlamento un obstáculo á toda futura negociacion, al mismo tiempo que comunicaba su descubrimiento á sus amigos de Inglaterra que, como hemos visto, no se descuidaron en sonar la trompeta de alarma y en poner los ánimos en guardia, sin reparo hacia el inconveniente de verse por ello vituperados, censurados y casi amenazados por Mr. Grandpierre y demás elocuentes escribas á las inmediatas órdenes del señor ministro del Interior de su majestad imperial.

Los negocios de Nápoles, si no han variado de aspecto, están al ménos presentando la faz que les preparaba el régimen últimamente adoptado en aquellas provincias. La reaccion patriótica va subiendo de punto y estrechando las distancias, en términos que aquello debe muy pronto, ó pacificarse, ó conducir á una terrible explosion, pues el rigor, las persecuciones, las violencias y la intolerancia de los garibaldinos no confocen límites.

La intimidacion se ha puesto, sirviéndose de la espresion francesa, á la orden del día; se persiguen las opiniones y las clases, no ya los delitos: se hace callar á la imprenta de la oposicion en masa, ménos á la eroja, para que no se tengan otras ideas en los países extranjeros y en el resto de Italia de lo que está pasando en Nápoles, que lo que digan los telegramas de Turin y las correspondencias de los periódicos ministeriales.

Así es que si hemos de dar crédito á las noticias venidas desde que se ha hecho callar por intimidacion á los periódicos, apenas hay insurrectos en las provincias; el espíritu público se ha mejorado; por todas partes llueven adhesiones, y la causa unitaria marcha viento en popa y sin el menor tropiezo. Para que nada falte á las prosperidades de la nueva era en que se nos dice ha entrado el país, don Liborio Romano, de memorable recordacion, estaria haciendo *sotto voce* la Ninfa Egeria del general Cialdini, á quien, sin embargo, supongo demasiado buen sentido, para haberse entregado á manos de semejante intrigante.

Los únicos hechos militares que nos traen las últimas noticias llegadas, son el ataque del pueblo Brognatura por las partidas que ocupaban el bosque de la China y un combate de alguna mas importancia que tuvo lugar en Sarni el día 31 del último mes. Aunque de resultados casi nulos, este encuentro parece fué tenaz y bastante sangriento.

Nada he dicho de la llegada á esta del cardenal arzobispo de Nápoles, porque me proponia ocuparme de ella al hacer la historia de la gran conspiracion que pretende haber descubierto la policia de Cialdini en los últimos dias de julio. Pero los pormenores de este asunto exigian mas tiempo y mas espacio del que puedo disponer. Si la noticia no se hace vieja, ó no la deslucen sucesos mas importantes, podré hablar de ella otro dia. (E.)

Creo los periódicos ingleses que el viaje del rey de Suecia á Londres, no tiene por único objeto estrechar los vínculos de amistad que por sus relaciones de parentesco unen á Carlos XV con la familia imperial francesa.

En su sentir hace mucho tiempo que la Confederacion germánica, y principalmente Prusia, aspira á tener una escuadra y añadir á la importancia militar de Alemania la de una nacion marítima. Para realizar su propósito aspiran á poseer los ducados daneses que tantas facilidades les darian para conseguirlo.

Los gobiernos de Suecia y Dinamarca no han podido ménos de ver con inquietud esas tendencias, cuya realizacion pudiera ser tan contraria para sus intereses, y se han puesto de acuerdo para aumentar los recursos navales de una y otra nacion, á fin de neutralizar la influencia alemana.

Una de las medidas que han creído conveniente adoptar, ha sido visitar los arsenales franceses para establecer otros á su semejanza en los puertos escandinavos y inspeccionar los buques construidos con arreglo á los últimos adelantos.

El rey de Dinamarca ha juzgado que seria oportuno que fuera Carlos XV quien hiciera esa inspeccion partiendo del principio de que su parentesco con el emperador Napoleón le facilitaria todos los medios de conseguir su objeto, y tambien el de contratar ingenieros navales, maquinistas y tejedores de lonas y jarcias para los arsenales y los buques escandinavos.

El *Morning-Post* toma pié de ello para estenderse en largas consideraciones acerca de la actitud de Alemania y las naciones escandinavas y opina que en el caso de que entraran en lucha estas con aquella, tenían grandes elementos para salir victoriosas.

No es de extrañar que Carlos XV y el

gobierno dinamarqués obren en efecto de acuerdo en ese asunto. El escandinavismo que comenzó por no tener acceso sino entre la clase media de Suecia y Dinamarca, ha penetrado ya en las regiones oficiales, y cada dia se nota mas su influencia en los actos de aquellos gobiernos. La cuestion del Holstein ha servido para que los gabinetes de Copenhagen y Stockholm estrechen sus relaciones y se pongan de completo acuerdo para oponer á las invasiones alemanas la fuerza del escandinavismo. (D. E.)

Leemos en la *Patria*:

«Un parte de Constantinopla del 8 nos trasmite las noticias siguientes. La Puerta, en vista de la situacion de la Herzegovina, la Servia y los Principados Danubianos, acaba de adoptar un plan completo de disposiciones militares. Todas las tropas disponibles se envian al ejército de Rumelia, y solo quedará para conservar la tranquilidad en la capital la guardia personal del Sultan y el cuerpo de zapatas, organizado bajo el modelo de la gendarmeria francesa y que presta excelentes servicios.»

El Sultan continúa desplegando la mayor actividad. El 7 partirán tres regimientos de infanteria, á los cuales habia pasado revista el dia anterior el Sultan, acompañado del ministro de la Guerra. Les dirigió una breve alocucion, y sus palabras produjeron buen efecto en el ánimo de los oficiales y los soldados. Desde el nuevo reinado el ejército está pagado con puntualidad, bien alimentado y bien vestido.

Se asegura que el ministro de Negocios extranjeros ha recibido del kaponkebaia ó agente oficial del príncipe de Servia, una nota extensa, y que ha contestado que el tono de este documento no le permitia dársele á leer á S. M. I. el Sultan.»

*Turn 10 de agosto.*—La *Gaceta* oficial publica un despacho del barón Ricasoli á los representantes en el extranjero. En este documento hace la historia de la legislatura, hace notar la ausencia en la Cámara de diputados que representen las opiniones y los intereses de los antiguos gobiernos, y añade que la obra de Italia está terminada aun que una parte de la peninsula se halla en poder del extranjero. Europa, dice, viéndonos bien organizados, armados y fuertes, se convencerá de nuestro derecho á poseer íntegramente nuestro territorio, y apreciará nuestra sinceridad al ver que ofrecemos á la Iglesia independencia y libertad.

— De una correspondencia particular de Nueva York con fecha del 21 de julio, que publica la *Patria*, tomamos los siguientes párrafos:

«Principiamos á recibir las versiones del Sud sobre la batalla de Bull's Run. Un parte de Louisville, procedente de Nashville (Tennessee), anuncia que M. Jefferson Davis ha dicho al Congreso de Richmond que las pérdidas en la accion del domingo ascienden á 3,000 hombres entre muertos y heridos.»

En este mismo parte se hace ascender á 12,000 el número de los federales muertos ó heridos, y se añade que la legion de la caballeria del Sud fué completamente destrizada, y que pereció el general Johnston.

Parece por otra parte que la animosidad del Sud contra los Estados del Norte es cada dia mayor. Los periódicos copian el relato de un propietario de Virginia, que es favorable á la Union, y que se aprovechó del desorden del domingo para cruzar el campamento de las tropas confederadas y llegar á Washington en compañía de algunos rezagados. Dice el propietario de Virginia que la pérdida de los separatistas es de tres á cuatro mil hombres, pero la retirada del ejército del Sud hacia Manassas no era mas que un hábil ardid para atraer á los federales, porque en las cercanias del campamento de los revolucionarios el territorio está mirado en una considerable extension. Ha sido por lo tanto una

fortuna para las tropas del gobierno de Washington el que hubieran llegado hasta Manassas Junction.

Richmont está cercada de minas como las de Manassas, y hay allí 12,000 negros empleados en trabajar en las trincheras. No obstante, si las fuerzas de la Union hubieran pasado sin novedad el domingo á la otra parte de Manassas, los revolucionarios habrian perdido para siempre la Virginia. Esta es al ménos, segun parece, la opinion del general Beauregard.

Se cree en el Sud que el Norte no tiene dinero y que nada puede llevar á cabo, y los pueblos están persuadidos de que las enormes cantidades que debe el Sud al Norte, le conducirán á la bancarrota y que ántes de un año se verá el Norte obligado á ceder. La confianza es por lo tanto extrema, y no se tiene idea en Washington de los preparativos inmensos que hacen los revolucionarios para rechazar á las tropas del Norte. Es indudable que si los rebeldes tienen buenas armas, bajo todos los demas conceptos están bastante mal organizados y pobremente equipados.

En el Norte se están preparando con energía para tomar el desquite de Bull's Run. Ayer se reunió en Nueva York el *Comité de defensa*, el cual se compone de las personas mas importantes del comercio y de la banca de la ciudad imperial. Se trataba de responder á una nueva proclama del gobernador Morgan, llamando á las armas á 25,000 voluntarios.

Escriben de Washington que en adelante los oficiales de los regimientos tendrán que sufrir un exámen al entrar en el servicio delante de una comision militar nombrada al efecto.

Con esta medida se suprimen los grados por eleccion de los regimientos, pero añado que era muy necesaria, porque hasta ahora se habia cedido con exceso á la vanidad personal. Los regimientos de voluntarios del ejército del Norte, compuestos en gran parte de alemanes é irlandeses, tipos de fuerza material, no necesitan ser bien mandados para combatir bien, pero el ejército americano podia compararse con el de Méjico, porque habia en él mayor número de oficiales que de soldados. El país lo advierte ahora, y principia á conocer que la guerra no es un juego de niños.»

## NACIONAL.

*Santander 11 de agosto.*—La fábrica de serrar maderas, que sierra, cepilla y hace otra porcion de operaciones bastantes para llamar á ese establecimiento carpinteria mecánica ó fábrica de labrar maderas, está establecida en el tinglado de Becedo, y es de la propiedad de los señores Quintana y Gutierrez, quienes se presentaron á recibir á SS. MM. acompañándoles durante su detenida visita que hicieron á todas las dependencias de la fábrica.

Las tres máquinas de serrar maderas finas, trabajaron convirtiendo instantáneamente en chapas delgadas, los gruesos troncos de la caoba, del cedro y del palisandro. Las 18 sierras de otra máquina para trasformar en tablones las vigas de 50 pies de largo por 26 pulgadas en cuadro, funcionó tambien en presencia de la Reina, y lo mismo las dos máquinas verticales de las tabletas, la circular que puede serrar diariamente 15,000 pies de tablón á lo bajo, la de tronzar esos mismos tablones, y la de cepillar por los cuatro costados, achafianando los costados. Esta última máquina que es de un mecanismo sencillo, puede trabajar en cada minuto 45 ó 50 pies de madera.

Finalmente, todas esas máquinas y las de moldear y hacer otras labores difíciles, funcionaron con perfecta regularidad, dejando muy satisfechos á los reyes del estado en

que se halla esta industria.

En el establecimiento de los señores Quintana y Gutierrez entró un tronco de madera, y de una en otra máquina, sin que apenas intervienga la mano del hombre, sale convertido en puerta de calle, en puerta vidriera ó en cualquier otro artefacto análogo.

Dos máquinas de vapor, una de 20 caballos y otra de 8, mueve esa maquinaria, que está bajo la direccion artistica de D. Santiago Hartzenbusch, hermano del distinguido literato de este apellido, del cual le hablaron los reyes manifestándole el mucho aprecio en que tenían su indisputable talento.

En la fábrica de Campo-Giro, que visitó despues la Reina, tambien entra por una puerta el trigo de los campos de Castilla, y sale por la otra convertido en sabrosa galleta para Tetuan ó otros puertos.

Ochocientas fanegas de trigo se convierten diariamente allí en finisima harina, que tiene por cierto gran estimacion en Ultramar y en muchas provincias de España. La situacion de esta fábrica, cuyos productos tienen tres salidas, el ferrocarril, la carretera y el mar, la grandeza del edificio y el valor y buena disposicion de sus máquinas todas movidas por el vapor, hacen de la fábrica de harina de Campo-Giro una de las primeras de su clase en España.

Otra fábrica especialísima por cierto en este país y de gran importancia por esa misma razon, visitó la Reina al dia siguiente de haber honrado las de que acabamos de ocuparnos. Aludimos á la de paños de Renedo. Però este establecimiento que el ferro-carril ha puesto á las puertas de Santander, dista, sin embargo, 20 kilómetros de la ciudad, y los reyes tuvieron necesidad de salir por la via férrea y cruzando rápidamente por delante de las estaciones de Bóo y de Guanizo, llegaron á la de Renedo en poco mas de treinta minutos.

Tampoco en esta estacion se detuvo el tran real; fué preciso que anduviera cerca de un kilómetro mas para hacer alto en frente de la fábrica de paños. Y al tender la vista por el valle de Renedo que se abre á la izquierda, embellecido por las elegantes casas de campo, el hermoso palacio industrial, objeto de la régia visita, y la exuberante campiña que le rodea, parecia que la locomotora se habia detenido asustada de tanta grandeza, como si no estuviera acostumbrada á cruzar indiferente y aliva por entre aquellas maravillas; como si no fuera ella la guadaña de la civilizacion que siega los bosques, pisotea los campos y rompe las montañas, perturbando con su desahogado chillar las armonias de la naturaleza, y empañando con su negro aliento la transparencia de la atmósfera.

Y mientras la máquina que mece y arrastra en su potente carro, pueblos y ciudades, quedaba sobre la via tascando el freno, el rey, seguido de las personas de su servidumbre, de los ministros y de algunas personas notables, se dirigió á pie por una frondosa alameda hacia la fábrica de paños. La Reina aceptó una modesta carretela, y ambos señores entraron á visitar el establecimiento, donde fueron calorosamente saludados por los operarios, que al pié de sus máquinas y sus telares no dejaron de trabajar mientras duró la régia visita.

La fábrica de paños de Renedo fundada en 1850, y cuyos productos ya en 1851 obtuvieron medalla de oro en la esposicion de Madrid, y la cruz de Carlos III para los fundadores del establecimiento, pertenece hoy á una sociedad comanditaria de los señores D. Antonio y don José Lopez Doriga, D. José y don Evaristo del Campo, D. Domingo Bustamante, D. Francisco Gomez Acebo y D. Indalecio Porrena.

Sus máquinas, que son de lo mas perfecto que se conoce hasta el dia en esta industria, están movidas por



el agua del rio Pas, que sólidamente encauzada, da impulso á una rueda á la Pouselet, que á su vez trasmite la vida en todos los telares y demas artefactos.

Las gentes de estas montañas, cuya inteligencia es esquisita, han aprendido con facilidad esta industria, y hoy no quedan ya mas que tres extranjeros en la fábrica, que cuenta de 80 á 100 operarios.

Las ricas lanas de Alemania y las ya muy estimadas de la cabaña modelo de S. M. y del marques de Perales, surten la fábrica, donde por término medio se construyen 35 á 40,000 varas de paños, satenes, castores y toda clase de novedades de este género. Las piezas de estas últimas clases que se presentaron á S. M. la Reina, no dejan nada que desear, y justos fueron los jurados de la última esposicion de Londres cuando dijeron: «Que con lanas españolas, no se podía ir mas allá de donde habia llegado la fábrica de Renedo.»

Los reyes tuvieron una verdadera satisfaccion al ver el estado de prosperidad en que se encuentra ese establecimiento, y así se lo dijeron al señor Campo y á los demas propietarios y directores que les acompañaban.

Antes de volver á tomar el tren para visitar el pintoresco valle de Torrelavega aceptaron un delicado refresco en el lindo parterre del edificio, que es ni mas ni menos que un bosque frondosísimo que se dilata y se pierde en un monte poblado de árboles seculares y linda con la huerta mas hermosa y de mejores frutas que hemos visto nunca. A pesar de que aquellos valles, preparan el ánimo y educan la vista para toda clase de encantos de la naturaleza, todavía se recibe una gran impresion al contemplar el bello paisaje que rodea la fábrica. Los fundadores de ese establecimiento hicieron bien en colocar en aquel gran trono á la diosa del siglo. En medio de aquel paraíso tienen una gran poesia los telares. El aroma de aquellas flores y aquellos frutos, el aire embalsamado de aquellos bosques, penetra por todas las ventanas del edificio, y apenas deja sentir el nauseabundo olor de la lana.

Eran ya las siete menos cuarto cuando emprendió el tren la marcha, y aunque solo se emplearon 10 minutos en llegar á la estacion de Torrelavega, como el pueblo dista media hora, cuando los reyes atravesaron aquel hermoso pais, ya empezaban las sombras de la noche á robar las mejores bellezas de la campiña, á limitar los horizontes, á confundir los términos y reducir las dimensiones del cuadro.

Entusiasta y digna fué la recepcion que el pueblo de Torrelavega hizo á los reyes. Unido á los vecinos del valle que acudieron allí vestidos de fiesta, sembraron de flores el camino, alumbraron al regreso con hachas de cera al monarca, y victorearon con loca alegría, sosteniendo los aldeanos con sus propias manos los cien arcos de triunfo que habia en la carrera.

Los reyes se dirigieron á la iglesia y de allí al ayuntamiento, donde les sirvieron un espléndido refresco.

Después pasaron á la linda casa del teniente general conde de Castañeda, que de gran uniforme habia salido á caballo á recibir á la Reina, y allí tambien habia dispu esta una mesa con dulces, helados y frutas.

Cuando los reyes llegaron á Santander, donde como el primer dia y como siempre les aguardaba un gentío inmenso, eran ya las diez de la noche.»

«Santander 12 de agosto.—Como ando muy de prisa, prometo á Vd. no ser muy largo. Y lo siento, porque bien merecia un artículo detenido, la visita que hizo la Reina ayer tarde al puerto de Maliaño, no tanto por el lujo y el buen gusto con que los empresarios de esas obras recibieron á los reyes, que en este punto merecen los mayores

elogios, sino por la importancia de esa visita, tratándose del puerto, donde á la vuelta de pocos años el Santander moderno irá empujando y absorviendo los edificios de la antigua ciudad.

El puerto de Maliaño, cuya gran dársena es una necesidad apremiante, indispensable, urgente para esta poblacion, contendrá 666 buques, en lugar de los 50 que con dificultad podrian acomodarse en la dársena pequeña que se pensaba construir en el muelle de Calderon, y allí podrán descargarse anualmente 561 mil toneladas, en lugar de las 85,000, calculadas para el otro muelle. Finalmente, entre 132 buques que podrán arrimar á los muelles de Maliaño, y 20 que lo harian al de Calderon, hay una enorme diferencia.

No puedo entrar en esplicaciones sobre todas las ventajas que de esa gran dársena reportará el comercio de Santander y el de toda España; pero sí puedo decir que hizo muy buen efecto, y que toda la poblacion se regocijó sobremanera al ver á la Reina sentada bajo una elegante tienda de campaña, en medio de los nuevos terrenos de esta grande obra.

Todos los convidados participaron del espléndido buffet que se sirvió en otras tiendas inmediatas á la de la Reina, y la augusta señora que habia ido por mar seguramente para que la régia falúa inaugurase la arribada de los buques á la dársena de Maliaño, se retiró muy complacida.

Anoche asistió al teatro y hoy es probable que vaya tambien, accediendo á los ruegos de la empresa.

Mañana saldrá para Palencia á las nueve y media de la mañana. Se detendrá en Portolin para visitar la fábrica de harinas de D. Casimiro Polanco.

Se ha prolongado un dia la llegada al real sitio de San Ildefonso, porque harán noche en Villacastin. (Correspondencia de España.)

PALMA.

Sabemos con bastante fundamento que el Sindicato de riegos de esta huerta cuyo esquisito celo de algunos años acá nada deja que desear, trata de llevar á cabo el aumento de aguas de la acequia de la villa, ya tapando esta en un largo trecho como en el año próximo pasado, ya introduciendo algunas mejoras en el depósito del manantial. Siendo tales medidas sumamente útiles en todo tiempo y actualmente necesarias con motivo de la grande escasez de agua así potable como para riego que venimos experimentando, no podemos menos de manifestar nuestro agradecimiento por tan oportuno acuerdo. Esperamos ahora que el I. Ayuntamiento procurará tambien por todos los medios posibles que dentro de esta capital no se desperdicie por mal arreglo de cañerías ú otras causas aquel elemento de vida; y no vacilamos en aconsejar al mismo lo útil que seria tuviese á bien disponer que todos los perceptores se sujetaran á un turno rigoroso que en tal caso convendría, siquiera fuese como una prueba de imparcialidad, el que semanalmente se espusiera al conocimiento del público por medio de los periódicos.

Considerando conveniente lo que dice ayer la Correspondencia de la Charanga, lo trasladamos á continuacion llamando la atencion de la autoridad correspondiente para el oportuno remedio.

«Precauciones.—Buena seria que la autoridad pasase una circular á todos los herreros y cerrajeros, para que no se atreviesen á hacer ninguna llave por encargo de las criadas ó hijos de familia, porque esto puede llevar malas consecuencias. La

cosa mas fácil es á los domésticos ó á los hijos tomar una llave y presentarla á un herrero para que la amolde en cera, se la devuelva en seguida y haga otra igual, y esta llave en manos de tales defraudadores es una arma que no pincha, pero que merma á las familias.»

Boletin religioso.

Santo de mañana.

S. FELIPE BENICIO CONFESOR Y EL BEATO JUAN DE RIBERA ARZOBISPO DE VALENCIA.

En el año 1224 nació San Felipe en la ciudad de Florencia de Jacobo y Albarda de la familia Beniti, ambos recomendables por su nobleza, por su piedad y por el cuidado que tuvieron en la educacion de su hijo.

No tenia Felipe un año cuando llegaron á Florencia á pedir limosna algunos religiosos servitas y luego que los vió se desató milagrosamente su lengua para decir: Estos son los siervos de la Virgen, prodigio que admiró á todos y aumentó el cuidado y amor que le tenían sus padres.

Después que tuvo con provecho aprendidos los primeros estudios comenzó á estudiar la medicina en París y acabó en Padua donde recibió el grado de doctor. Vuelto á Florencia no se dejó deslumbrar de las brillantes esperanzas con que le convidaba el mundo; antes pidió á la Virgen Santísima le hiciese conocer la voluntad de Dios y tuvo una vision en la que la Madre de Dios le dirigió las mismas palabras que habia oido en la misa de aquel dia: Felipe, acércate y júntate á este carro, mandándole entrarse en la religion de los Servitas, que se acababa de fundar, figurada por el carro misterioso en que se le apareció.

No dudando ya cuál era la voluntad de Dios se presentó al padre Bonifio, superior de la Congregacion de los Servitas, quien le admitió en la humilde clase que solicitaba enviándole á Monte Senario para que se ocupase en los oficios mas humildes de la casa y en las labores del campo. Supo ocultar perfectamente su nacimiento, sus conocimientos y disposiciones de modo que solo se le descubrió mucho juicio, prudencia y virtud hasta que habiéndole enviado á Sena para que tuviese la inspeccion de una casa que se estaba fundando, en el camino tuvo una conversacion con dos padres dominicos la cual le hizo trairicion pues descubrió su gran talento y elevada virtud.

Descubierto este tesoro escondido sin atender á la oposicion de su humildad le hicieron recibir los sagrados órdenes. Entónces se descubrió su gran mérito y santidad, y le fueron ascendiendo por todos los empleos del Orden hasta que fué general de ella. Aunque el quinto general, convienen muchos autores en llamarle fundador del Orden de los Servitas porque se multiplicaron prodigiosamente sus hijos, y las fundaciones en muchisimas ciudades.

Hallándose vacante la silla apostólica convenian los cardenales en elegir al general de los Servitas, pero para no ocupar una dignidad á que se consideraba incapaz é indigno huyó á las montañas donde hizo una vida austerísima, y como le faltara agua tocó con el báculo aquel seco terreno y brotó un raudal de saludables aguas que desde entónces se llama Baños de San Felipe.

Desde allí comenzó á estender su religion por Francia, los Paisos-Bajos y Alemania, espaliendo con mucho acierto las grandezas de la Virgen y aumentando en todas partes su culto.

Vuelto á Italia pacificó la ciudad de Pistoya cruelmente aniquilada por los güelfos y gibelinos; con igual felicidad tranquilizó á Florencia y consiguió que los habitantes de Forli obedeciesen al Papa Martino IV. Su ardiente celo le hizo padecer muchísimo, pero no sin fruto por las notables conversiones que consiguió.

Consiguida la aprobacion y muchos privilegios para su Orden el dia de la Asuncion del año 1285 le dió una fuerte calentura, pasó la octava en continuos actos de amor de Dios y afectos á su Santísima Madre, y el dia de la octava habiendo recibido los santos Sacramentos entregó su alma al Señor.

CULTOS.

Mañana viernes

En la iglesia de religiosas de la Concepcion á las siete de la tarde se empezará la novena de la Virgen de Consolacion, continuando á igual hora en los dias inmediatos.

En el oratorio de Ntra. Señora de Consolacion al anochecer se dará principio á la novena de su titular, la que seguirá en los dias consecutivos.

CORTE DE MARIA.

Dia 23: se hace la visita á la Virgen de la Soledad, iglesia de las Miñonas.

Nota de los cadáveres conducidos al cementerio en los dias que á continuacion se espresan:

Dia 14.

De Santa Eulalia: dos niños y un Pro. esclaustrado.

De Son Sardina: un niño.

Dia 15.

De Santa Cruz: una niña y un hombre casado.

De Santa Eulalia: una niña.

Dia 16.

De Santa Eulalia: un niño.

De los Espósitos: un niño.

Dia 17.

De Santa Eulalia: dos niños y una muger soltera.

Dia 18.

De San Nicolas: una muger casada.

De Santa Eulalia: un niño del término.

Dia 19.

Del Arrabal: una niña.

De Son Sardina: un niño.

Del Santo Hospital: una muger soltera.

Revista de periódicos

DE LA PROVINCIA.

(Del Isleño del 19.)

Hoy por fin se ha terminado la discusion y aprobacion del presupuesto municipal, resolviéndose acerca el empate que quedó pendiente con respecto á la partida que en aquel se continuaba para indemnizacion de terrenos espropiados. Asi como el viérnes último fué muy reducido el número de mayores contribuyentes que se presentaron, hoy ha sido bastante considerable pues ha ascendido á cuarenta y siete. Los que tenían propuesta la baja de 85 mil reales á la cantidad presupuestada, han sostenido su opinion, pero ésta, en nuestro concepto, ha sido plenamente contestada y desvanecida por el Sr. Alcalde Quintana y teniente de alcalde Rosich presidente de la comision de obras, quienes con gran copia de razones de equidad y de rigurosa justicia, han demostrado que no podia ser aceptada la baja que se pretendia. De ello se han convencido muchos mayores contribuyentes, y por esto con toda satisfaccion hemos visto, que veinte y uno de ellos han votado la cantidad presupuestada por el ayuntamiento, por cuyo motivo, uniendo sus votos á los de los señores concejales que compactos han emitido el suyo respectivo, ha obtenido una mayoría el presupuesto municipal.

La minoría que ha votado la baja ha sido de veinte y seis mayores contribuyentes. Nos complacemos en que tal haya sido el resultado, por que era el que exigia la justicia, y sentimos no lo hayan comprendido así los SS. mayores contribuyentes que no han estado conformes con el Ayuntamiento, porque habriamos deseado que la aprobacion fuera por unanimidad. Pero ya que ella no se ha conseguido de este modo, tenemos por muy oportuno y justo dar un voto de gracias á los SS. mayores contribuyentes que se han puesto de parte del Ayuntamiento.

(Del Isleño de ayer.)

Amigos de esclarecer los hechos y rectificar las inexactitudes en que podamos incurrir, como tambien las de nuestros colegas, debemos manifestar que la campana de la iglesia que fué del monasterio del Real, pertenece dos terceras partes á D. Jacinto Feliu y el resto á su hermano D. Sebastian. Estos señores permitieron la refundicion de la campana sin ceder la propiedad de la que se hallan en posesion, cediendo su uso á dicha iglesia mientras esta se consagra al culto. Si el referido edificio se arruina y no se rehabilita en el término de ocho años, los espresados señores Feliu pueden retirar la campana sin que nadie tenga derecho á reclamarla ni ninguna autoridad pueda en cualquier caso destinaria á otra iglesia. En la bendicion verificada el domingo último fueron padrinos la señorita doña Isabel Feliu y Salas hija de D. Jacinto y don José Feliu y Ferrá, hijo de D. Sebastian. Para satisfaccion de los interesados pu-

blicamos estas líneas rectificando lo que sobre este mismo asunto dijo El Correo del lános y que trasladamos ayer á nuestras columnas.

(De la Correspondencia de la Charanga del 21.)

«Desgracias.—Concluimos el artículo en el que nos felicitamos por no haber ocurrido ninguna desgracia en la romeria de ayer, y ya nos vienen á denunciar una bastante grave que ha acaecido sobre la una de la tarde frente del Huerto del Rey. Un carruaje cargado de patatas ha atropellado á un niño causándole algunas contusiones.»

Por todo lo que va sin firma, J. CONTESTI Y PONS.

Anuncios oficiales.

SERVICIO DE LA PLAZA para mañana 25 de agosto de 1861. Gefe de dia el segundo comandante del regimiento infantería de Luchana, D. Ezequiel Pouver. Parada, Hospital y provisiones—el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS, de la provincia de las Baleares, en la plaza de Cort.

MODERNA. El sorteo que se ha de celebrar el dia 7 de setiembre próximo constará de 20.000 billetes al precio de 400 rs., distribuyéndose 300.000 pesos en 900 premios de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesos rs. It lists various prize amounts and their corresponding number of winners.

Los billetes estarán divididos en décimos, que se espenderán á 40 rs. cada uno en las administraciones de la renta en esta provincia desde el dia 22 del actual. Palma 20 agosto de 1861.—El Administrador general, Eleuterio Quijada.

VENTAS.

Se desea vender un clipet de recreo de 28 palmos de estension, muy bien construido y claveteado en cobre. Las personas que gusten examinarlo se servirán pasar al muelle frente al vapor Rey D. Jaime en cuyo punto estará de manifiesto al público solo durante dos dias.

AVISO.—Se desean comprar algunos libros de literatura mallorquina. En la librería de esta imprenta darán razon.

ALQUILERES.—En la casa zaguan número 14 de la calle de la Merced, hay para alquilar el segundo piso que tiene cinco cuartos dormitorios y el tercero que tiene cuatro; uno y otro tienen agua potable. En el piso principal darán razon.

En la calle del Degá se alquila la casa zaguan del mismo nombre: reúne todas las comodidades necesarias, y derecho de agua de fuente; la persona que desee alquilarla se servirá pasar en esta imprenta y se le facilitará la llave.

VENTAS.—Se hallan de venta los efectos siguientes:

Dos mostradores vulgo Taurells de madera en muy buen estado: uno de ellos con cajones, y el otro dispuesto para vender aceite, con su tapadera de hoja de lata; y ademas dos depósitos ó sean bombitas tambien de dicho metal para colocar aceite con sus correspondientes grifos; y otros efectos para tienda de abaceria: igualmente unas balanzas con cajon nuevo para pesar carbon y algarrobas. En esta imprenta darán razon de la persona encargada de realizar dichos efectos.







**CORREO DE HOY.**

El vapor correo *Rey D. Jaime I* ha fondeado en este puerto sin la menor novedad á las 2 1/2 de la tarde procedente de Valencia é Iviza, conduciendo la correspondencia pública y 93 pasajeros.

*Portes telegráficos.*

Turin 15.—Se asegura que el general Cialdini preguntó si se opondrían los franceses á la invasion del territorio pontificio, y que la respuesta fué negativa, alentándole, por el contrario, para que emprendiera las operaciones.

Southampton 16.—En un discurso pronunciado por el archiduque Maximiliano, este ha encarecido la necesidad de la alianza de Austria con Inglaterra.

Pesth 15.—Se espera la disolucion de la dieta. Hungría dirigirá un manifiesto á Europa.

Paris 17.—Los dias del emperador se han celebrado brillantemente en Roma y en Nápoles.

Ragusa 16.—Ha habido algunos ligeros combates entre los insurgentes y las tropas turcas.

Turin 16.—El periódico las *Nacionalidades* dice que corren rumores de haber presentado su dimision el general Cialdini y añade que sufrirá una modificacion el ministerio.

Pesth 16.—Se considera inminente un rompimiento con el imperio de Austria.

Turin 16.—Se espera una modificacion ministerial, entrando en el gobierno hombres de mas accion, que algunos de los actuales.

Nápoles 16.—Se pacifican las provincias sublevadas: los insurgentes se someten.

Paris 16.—Roma y Francia se miran con reciproca desconfianza á consecuencia de los pasados sucesos.

Viena 17.—El manifiesto imperial disolverá la Dieta. La Hungría se prepara.

Roma 17.—El Santo Padre ha promovido ocho cardenales.

Bruselas 17.—Belgica reconocerá próximamente el nuevo reino de Italia.

Marsella 17.—Es inevitable la guerra en la Herzegovina.

Roma 16.—Está decidida la promocion de ocho cardenales. Habrá uno por Francia, que será el arzobispo de Chambery.

Viena 15.—El consejo de ministros ha tenido una larga conferencia, en la que se decidió que la dieta de Hungría sería disuelta. Próximamente se publicará el rescripto, por el cual se comunicará dicha resolucion á la dieta. Este rescripto irá seguido de una manifestacion á las poblaciones de Austria.

Pesth 16.—Muchos diputados abandonan la capital. Se aguarda la próxima disolucion de la dieta.

El gobierno austriaco prepara un manifiesto en sus pueblos para justificar sus resoluciones.

Probablemente Hungría contestará por medio de un manifiesto dirigido á las potencias de Europa.

Nápoles 17.—Segun noticias de Avelino los reaccionarios han sido batidos y muchos eclesiásticos han sido presos.

Turin 17.—El periódico la *Opinione* dice que el general Cialdini ha presentado su dimision de gobernador civil de Nápoles conservando solo el gobierno militar; pero seguirá desempeñando el gobierno civil hasta que se le nombre sucesor.

Turin 17.—En Nápoles hubo una magnífica iluminacion para celebrar los dias del emperador Napoleon. Un gentío inmenso daba vivas al emperador, al rey á Garibaldi y Cialdini.

Nápoles 17.—Puente Sandolfo y Cesvaldini han sido tomados á viva fuerza por

los soldados. Los habitantes han huido. Los reaccionarios han saqueado á Cantalupo, é incendiado los archivos de los tribunales.

Una parte de la escuadra inglesa ha llegado á Nápoles, procedente de Malta.

El 5 por 100 ha sido negociado á 72-10.

Ragusa 17.—Anteayer 500 insurrectos atacaron cerca de Koriane los puestos avanzados turcos, y se retiraron despues de un ligero tiroteo por ambas partes.

**MADRID 15 DE AGOSTO.**

Hoy publica la *Gaceta* un real decreto dado en Santander el dia 10 del corriente, disponiendo que las operaciones relativas al padron, alistamiento y sorteo para el reemplazo de 1862 se verificarán en los meses de setiembre, octubre y noviembre del año actual, debiendo adoptarse por el ministerio de la gobernacion las disposiciones necesarias para el cumplimiento de esta resolucion.

— De real órden, circulada á los gobernadores de las provincias, se dictan las disposiciones á que se refiere el decreto anterior, con el fin de llevar á cabo la anticipacion de las operaciones relativas al padron, alistamiento y sorteo de dicho reemplazo. El padron se formará en los primeros dias del próximo setiembre. En los diez y seis dias siguientes hasta el 27 inclusive, se procederá á la formacion del alistamiento, en el cual deberán ser comprendidos los mozos que el dia 30 de abril inclusive tengan 20 años de edad y no deban haber cumplido 21, y los que teniendo 21 y sin que puedan haber cumplido 25 en el mismo dia 30, no fueron comprendidos por cualquier motivo en ningun sorteo de los años anteriores.

*Idem 16.*

«El ministro de estado al Esmo. señor presidente del consejo de ministros.

Burgos 15 de agosto de 1861.—SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

Esta mañana, siguiendo su piadosa costumbre, han asistido á una solemne funcion religiosa en la Catedral.

Por la tarde, despues del besamanos que se ha celebrado en palacio, han visitado SS. MM. el real monasterio de las Huelgas. A su regreso han paseado á pié por todo el Espolon y por algunas de las calles principales de la ciudad, en medio de una inmensa multitud que se apiñaba á su paso y les aclamaba con delirio.

Los burgaleses han dado durante el dia de hoy, como ayer al verificar su entrada SS. MM., pruebas inequívocas y testimonios elocuentes del acendrado cariño que profesan á sus reyes.»

*Idem 17.*

Burgos 16 de agosto de 1861.—Sus majestades y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

Esta tarde se han dignado visitar sus majestades los establecimientos de beneficencia, la audiencia y la cartuja de Miraflores.

Por la noche han asistido á la funcion que en honor de SS. MM. se habia dispuesto en el teatro. Las demostraciones que los habitantes de esta ciudad han tributado hoy á SS. MM. han sido tan entusiastas y carinosas como los dias anteriores. En el teatro han recibido la mas completa ovacion.»

— Una carta de Tetuan dice que se observaban de pocos dias á esta parte en aquella plaza grandes grupos de moros rifeños, los que son conocidos por su asqueroso trage, y por no gastar turbante, y sí una cola de pelos en el centro de la cabeza, teniendo lo restante afeitado. Sin duda la mucha afluencia de ellos dentro de la poblacion llamó la atencion de las autoridades, que no creyeron prudente su

permanencia en la plaza, pues al dia siguiente se vió al jefe Uda, acompañado de sus satélites y de un empleado de policia que recorrían la poblacion sacando fuera de ella á cuantos moros se encontraban que no tenían domicilio en la plaza. Tambien se habian dado órdenes sobre el asunto por nuestras autoridades, y habian desaparecido del todo los rifeños, á quienes nada bueno podia traer á la plaza.

No en balde se tomaron estas medidas, añade la carta; pues al dia siguiente veinte de ellos armados sorprendieron á los pastores moros que custodian las vacas del contratista de esta plaza, y les quitaron mas de 160. Avisado Uda del suceso, salió en su seguimiento con las fuerzas de moros de rey de que dispone y los alcanzó cerca del Fondak, rescatando mas de 120 reses, y se espera que sean rescatadas las demas. Tambien fué herido un marinero, y presos los moros criminales, que serán sometidos á sus jueces, que por cierto no se andan en contemplaciones.»

*Idem 19.*

Villacastin 18 de agosto de 1861.—SS. MM. y AA. han llegado á esta villa á las diez de la noche, sin novedad en su importante salud.

Tanto en Valladolid como en todas las estaciones del tránsito, han sido objeto de las demostraciones mas vivas de entusiasmo. Todas las clases y edades han rivalizado en las manifestaciones de lealtad y cariño.

SS. MM. y AA. se disponen para continuar su viaje á las doce de la noche, y llegarán al real sitio de San Ildefonso de seis á siete de la mañana.

— Al fin llegó ayer mañana á Vigo el vapor-correo de la Habana Europa, con 22 dias de navegacion.

A su salida de la Habana no ocurría novedad en aquella isla, y el estado sanitario era bueno.

— Anoche á las doce salió de Madrid para el real sitio de San Ildefonso el presidente del consejo de ministros.

— A la una de esta madrugada habrán salido SS. MM. y AA. de Villacastin, y deben haber llegado hoy á las seis de la mañana al real sitio de San Ildefonso.

— Recibimos hoy el primer número de un periódico que, bajo el título de la *Razon*, ha comenzado á publicarse en la nueva Antilla española de Santo Domingo. El pais, por lo que en él vemos, estaba completamente tranquilo. Habian desembarcado en Puerto-Plata algunas fuerzas del regimiento de Nápoles procedentes de la Habana. Habia fallecido el general comandante del parque de artilleria, don Marcos Rojas, y se esperaba de un momento á otro al general don Felipe Alfau, que tanto tiempo ha residido en Madrid. Habia tomado posesion de su cargo de intendente general de aquel ejército y hacienda don José Maria de las Casas.

Se habian retirado ya á sus hogares los individuos que formaban parte de las milicias dominicanas. El general Santana se hallaba algo indispuerto. España habia obtenido, como saben ya nuestros lectores, de la república de Haiti la satisfaccion debida.

Despues de varias contestaciones y cruzarse algunos despachos entre el general Rubalcaba y el gobierno haitiano, éste ha convenido en lo siguiente:

«Saludar al pabellon español, pagarle á nuestro gobierno una indemnizacion de doscientos mil duros y devolvernos los pueblos que ocupaban dentro de la nueva provincia española.»

*Idem 20.*

Ayer mañana á las seis llegaron felizmente á la Granja SS. MM. y real familia. Fueron recibidas por el presidente del Consejo y ministro de la Gobernacion.

Por todo lo que va sin firma—J. C. y PONS.

IMPRENTA DE DON FELIPE GUASP.  
EDITOR, ANTONIO ISERN.



It is the duty of the government to protect the rights of its citizens and to maintain the peace and order of the nation. The government should also promote the general welfare and the prosperity of the people.

The government should support the free enterprise system and the right of property. It should also protect the rights of labor and the interests of the poor.

The government should maintain a strong and efficient military and navy. It should also support the development of the country and the improvement of the people's lives.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of peace and the rights of all nations. It should also promote the friendship and cooperation between the people of all countries.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.

The government should support the cause of justice and the rights of all citizens. It should also promote the education and the moral improvement of the people.